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    一上车，我便暗暗吃了一惊。
这名私召车司机，长得熊腰虎背，两条粗粗壮壮

裸露着的手臂，文了五彩斑斓的图案。左臂文的是一
条龙，神气活现，有冲天的气势；右臂文的也是一条
龙，张牙舞爪，有令人望而生畏的煞气和戾气。
刚一坐定，他便对我说道：“你是否允许我根据

路况选择要走的道路呢？请你放心，一
定会准时把你送往机场的。”
我看着他手臂上的两条飞龙，忐忑

地应道：“你可别飙车呀！”
“哈哈哈，安全第一，绝不超速，

请你放心！”他笑嘻嘻地说。
连说两次“请你放心”，加上豪爽

的笑声，多少冲淡了我心里的不安。
“昨天，我载一个客人到机场。一

上车，她便要我听她的指示，天知道哪
条路在哪个时段堵车堵得厉害呀！我建

议走另一条路，距离较远，但却顺畅无阻，可她坚持
不肯。结果呢，大塞车，误了班机。”他侃侃地说道：
“有些客人，疑神疑鬼，老是担心司机会在车资上占
便宜，然而，私召车并不是按计程表收费的，出车
前，车费早就已经定下了，倘若我走冤枉路，不但浪
费时间，也耗费汽油，就连我自己也觉得对不起自己
啊！所以呢，为了自个儿的利益，我一定会以最快
捷、最省时的方式把客人送到目的地的！”

这人，说话可真有趣啊！我莞尔，继而问道：
“你是全职司机吗？”

“不不不，我做生意，下午这段时间，生意较
为清淡，与其在店里发呆，不如出来载载客人聊聊

天，又可赚点零花钱。“
“你做什么生意呀？”我又问。
“我开宠物店，卖小猫小狗小兔仓

鼠乌龟，也兼卖宠物饲料。偶尔有人要
求，我也会到私人住宅为住客维修或清

洗锦鲤鱼池。此外，我也和几个朋友合股经营出入口
贸易。”

“哇，一身兼多职，别人的饭碗都被你抢光了
呀！”我笑。

“只要用心经营，谁都抢不走谁的饭碗！”他正
色地说：“我这一生最大的遗憾是，有机会读书时却
无心向学，坐失良机。后来，走上歪路，还领头带坏
了一帮人，造孽啊！父母屡劝不听。十余年前，母亲饮
恨黄泉，才短短一个月，父亲也走了。在葬礼上，亲友在
背地里议论，说我的父母亲都是被我活活气死的，这些
话，把我的心捣得稀烂，让我痛彻心扉。我如果再不走
回头路，以后死了也没脸去见他们啊！我破釜沉舟，像
蛇蜕皮一样，把那层坏皮彻彻底底地蜕掉了。”顿了顿，
又说：“在新加坡呀，只要有一双手，是绝对饿不死的。
如果这双手肯做得比别人多一点，别人吃咸鱼，你还有
可能吃上鲍鱼呢！”
是的，是的，回头是岸。在一个宽容的社会里，只要

你不放弃自己，社会也绝对不会摒弃你的。饶具意义的
是，他手臂上的那两条龙，正好代表了他人生两个截然
不同的阶段———终于，邪不胜正，他大获全胜。
到了机场，他帮我把行李放到推车上，心情亮丽地

说：“我今晚还得再到机场来呢！”
“又载客人来啊？”“不是啦，我要乘搭 11点的班

机，到日本去度假一周。”
这个一心想要吃鲍鱼的人，终于吃上了人生的鲍

鱼。

夕阳下的稻田
红 孩

    朋友昨晚给我发来一
张照片，是夕阳下的稻田。
我马上问，是京西水稻吗?

她问，你怎么知道的?我告
诉她，本人从小在农村长
大，对于小麦、玉米、水稻、
棉花、大豆再熟悉不过了。
而且，我还知道，这京西水
稻也叫皇家贡米，距今已
有三百多年的历史。
朋友说，没错，这稻
种就是乾隆下江南
带回北京的。

想来我已经十
几年没有见到水稻了。在
北京郊区，每年三月，开始
插秧苗，等到了六月中旬，
也就是小麦收割后，就要
插水稻。我在乡政府工作
的时候，到了这个季节，每
天都要到各生产大队去统
计进度，然后当晚编辑三
夏战报。为什么是战报而
不是简报呢?这是由于，从
六月初到六月底，这二十
几天既要收割小麦，还要
平地插秧，在农业机械化
程度不高的年代，劳动强
度相当大。更为关键的是，
这期间还是雨季。如果在
六月初下几天大雨，那农
民的苦累就大了。有些麦
子不堪雨水浸泡，还会焐
热发芽，那样就只能颗粒
无收。所以，北京郊区向来
有龙口夺粮的说法。
水稻不插七月秧。这

是铁律，任何人任何单位
都不能触碰这个红线。水
稻插秧一旦过了七月，生
长周期不足，特别是到了
立秋后，天气转凉，日照温

度低，稻谷就不再生长了。
因此，插秧是按天按时计
算的。我不止一次赶上插
秧会战，各村的干部社员，
甚至是老人孩子集体出
动，常常要干到大半夜。我
在七八岁时，就在老师的
带领下到育秧田里拔稻
苗。等到我十八九岁，到乡

政府当了宣传干部后，有
一天党委书记亲自带着我
们几个年轻人到附近的田
地里插秧。我以前虽然也
插过几次，但始终不得要
领。这次，党委书记在前面
示范，我们几个在旁边学
习，等他们几个插完，党委
书记回头一看，见我插过
的秧苗连根都漂在水面
上，他先是笑了，然
后一脸严肃地对我
说：小伙子，在农村
工作，不能光会写
文章，还要会插秧
啊! 党委书记的话让我一
阵脸红，我知道这话的力
量有多大。

1985年后，北京郊区
也部分实行了包产到户。
我当时交了一个女朋友，
她家好像分得了十几亩
地。我认识她的时候，已经
过了七月。等到了十月间，
在一个黄昏，夕阳西下，我
到她家串门，发现家里十
几口人都到稻田里收割
了。我那女友，头上围着纱

巾，胳膊上戴着套袖，也加
入到劳动大军中。不管将
来如何，现在，我既然来到
田间，只能毫不犹豫地马
上拿起镰刀，否则，就是脱
离群众，脱离这个家族，就
是羊群里出骆驼，会被人
嫌弃，说三道四。那一天，
我弯腰割了足足有一个多

小时，等到天擦黑了，
才收工。望着那一片
片割过的稻茬，闻着
那田野中特有的清
香，我觉得我瞬间长

大了，腰杆也直了。
然而，第二天一早，万

没有想到的是，我怎么也
起不来了。双腿生疼，尤其
是胯骨，更是不敢动弹。母
亲见我如此狼狈，苦笑道：
给咱家里干活都没出过这
么大力气，你那未来的丈
母娘纯粹是累傻小子呢。
我说，妈耶，您就别拿您儿

子开心了。我都疼
死了!

我工作的乡政
府隶属于双桥农
场，我们那个农场

的农业科技水平在全国名
列前茅，许多小麦、水稻品
种都是自己研发的。如京
双 16、京双 278，这种品种
的麦种、稻种种出的小麦、
水稻不仅高产，而且口感
非常好。记得我在农场工
作时，许多村庄的亩产就
已经达到吨粮田或准吨粮
田。这比全国平均水平要
提前十几年呢！

1993年初，我告别了
工作六年的农场，调到京
城从事媒体工作。这样，就
很少再关注当地农业的发
展了。等到了上世纪九十
年代末，农场连同周边的
乡政府，纷纷把原来的土
地腾退，建了大量的绿地
公园，也有一部分土地搞
起了房地产。对此，我母亲
和很多当地农民想不通，
说这大片的土地都种了树
盖了大楼，那今后老百姓
吃什么呀! 我理解母亲们
的担忧，他们从旧社会走
过来，特别是经历过六十
年代三年自然灾害，对粮
食他们都异常的敏感。我
对母亲说，对土地进行流
转，国家自有国家的总体
打算，您只管把您的日子
过舒服就行了。

前几年，到北京郊区
的顺义、昌平、密云，还可
以勉强看到成片的麦田、

玉米，现在什么庄稼也看
不到了。许多路边的农家
乐贩卖的柴鸡蛋、老玉米、
烤红薯，那些都是从别处
采购来的。至于炊烟缭绕
的画境怎么也看不到了。
按照国家政策，北京郊区
全部实行煤改电、柴改电，
这样一来，虽然少了农家
的特色，却呈现了满目的
青山绿水。
在北京，除了京西水

稻，我不知道还有哪里仍

然在种植着水稻。即使这
京西水稻，也不过四五百
亩，我明白，政府所以要保
留这个品种，不单纯是为
了将来留下北京农业的根
儿，它也是为了让如今的
人们记住不尽的乡愁。
乡愁，这个沉重的名

字，每当想起，我都恨不得
有扑进稻田大哭一场的冲
动。也许，我的心太软弱
了。这个软弱，我真的很需
要。
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月
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                 幼年开学
幼年开学，私塾老师点给我读《三字经》上四句话：

“扬名声，显父母，光于前，垂于后”。要求未免太高了，
做不到的。不丢父母的脸就不错。如今活到九十六，没
给父母丢脸，我的心已经够平静了。
不过我的初中同学盛峻峰(草婴)、鲁平他们却真做

到这一点。是可以做到的，我做不到就是
了。

旧俄电影
敌伪时期，曾在天蟾舞台看到俄国

侨民从俄国带来的旧俄电影，水平不错，
与好莱坞默片的水平一样，讲的是俄国
宫廷故事，惜内容记不起了。抗战结束
后，俄国侨民纷纷赴美，这些电影拷贝一
定给带到美国去了。

又回想有一次在先施
公司屋顶游艺场看到美国
著名滑稽演员罗克的《特别快车》，就是
罗克爬到大钟钟面上的那一出，可见有
些电影拷贝还在民间，一定要设法抢救

才好！
不过那也是几十年前的事了。

一个小鬼
我在新四军时，收容了一个孩子，他就当了我们的

小鬼，小鬼就是小勤务兵。他给我们从厨房打饭送来，
每顿饭有块大肉，多是肥肉，我不吃肥肉，就给他吃，他
对我特别好。
有一天这孩子的家人找上门来，说这孩子私自跑

掉，要把他领回去。这孩子不肯走，说在家饭也吃不饱，
在这里饭吃饱了，又干革命，这有多好！不肯回去。
这孩子坚决不走，他家人没办法，只好叫他别闯

祸，就让他留下了。
他在部队帮我的忙，我编《抗敌报》，帮部队布置俱

乐部，这小鬼帮了我许多忙。他还跟战士们一起学习。
我后来离开了部队，这孩子后来一定成大器，成为

一个很好的新四军战士。

每个剧场都会有独特的灵魂
张文军

    我相信每一个剧场，都会有一种独特的
灵魂，特别是那些岁月久远的剧院，它的台
前幕后上演着一出出悲欢离合的大戏，台下
是来往流转的观众，它的场外则是滚滚向前
的红尘，艺术的滋养、世间的沧桑，似乎这些
都会积淀在它原本没有生命的建筑中，让它
慢慢有了生命的气息。有的剧团，每到一处
剧场，临登台亮相，演出前总会持香
敬台，这是一种敬畏，是对戏剧的敬
畏，也是对剧场的敬畏。剧场，就在时
光的浸润中，逐渐具有了自己独特的
灵魂和气质。

这些年，一些豪华大剧院如雨后春笋般
出现在国内各大都市中，每一座新建的剧
院，都以文化坐标自称，但是一座城市与一
家剧院之间，能形成一种息息相关的生命纽
带，还是需要岁月的养成。浦东作为改革开
放的示范区，它有现代化的大剧院———东方
艺术中心，也有刚开张一两年便成为时尚打
卡的时尚剧场———1862时尚艺术中心，不过
相比这些现代、时代的剧场，浦东还有一些
剧场，虽然不那么起眼，但是它们特有的人
间烟火气，也让这些剧场有着一种独特的魅
力，具有了极富个性的气质。

浦东大道上，在陆家嘴地区，临近滨江，

有一座浦东新舞台，而在浦东当地生活了二
三十年的都知道它曾经的另外一个名
字———浦东文化馆，这是一个坐落于传统社
区与陆家嘴金融区交界处的一家剧院，原先
是一家普通的文化馆，如今的剧院设施经过
改造，观剧体验已经大大提升了，但如果不
是 6年前一次非常特殊的观剧体验，或许对

于这家剧院还不会有那么特别的印象。那
次，在新舞台上演的是江苏省昆剧院的《梁
山伯与祝英台》，编剧是台湾著名戏曲学者
曾勇义，他被称为是台湾的昆曲教父，主演
是省昆的两位一级演员龚隐雷和钱振荣。昆
曲被称为梨园兰花，其特有的“水磨调”和曲
牌体，可谓是中国戏曲剧中的象牙塔，这种
极雅的舞台艺术在一座类似社区的剧场中
上演，不得不说是一种奇特的混搭风格。当
晚走进剧场大厅，扑面而来的是一股宛如集
市般的热浪，排队进场的学生观众、携老带
幼的家庭组合，还有呼朋唤友的好友团，嘻
笑声、招呼声混成一股世间的交响曲，这与

昆曲幽幽的“水磨调”是完全不同的调性。刚
进剧场，是一种强烈的不安，担心这样的环
境是否能给昆曲一个合适的空间。但是当开
场铃响起，观众席顿时由“集市”转为“殿
堂”，或许是梁祝的故事早已是深藏在中国
观众内心的一种记忆，观众很快进戏，投入
到梁祝化蝶的悲情故事中，沉浸昆曲梁祝所

营造的氛围中，而这种快速的转化，也
就是在像浦东新舞台这样的剧场中，
才能体验到，这种独特的“社戏”氛围，
也是上海这座国际化大都市中久违的
感受。
当然，随着生活水平和文化素养的提

高，观众们对美好的追求也呈现出更丰富的
需要，本次国际艺术节，在浦东，有浦东新舞
台，还有在惠南的群星剧场，在周浦的镇文
化中心，它们上演着来自英国、俄罗斯等国
外艺术家的精彩表演，或许，这也是上海这
个国际化大都市中不可或缺的烟火气。

小何老师
翁敏华

    小何老师，大名何挺，是我们老年大学国画班的老
师，年龄不详，据说是上师大美术学院的研究生。看样
子估计是 90后。一个 90后，来教 40、50后，还能教得
这样人人叫好、服服帖帖，并非易事。现在，班里同学要
选他为优秀教师，我很同意。
我是两年多前“师从”何挺老师开始学画的。第一

次迈入山水画班，只见教师
席已站有一人，这么年轻！浓
眉，方脸，一头秀发。我心里
就犯嘀咕：能教得好么？

上课铃响了，教室里顿
时安静。小何老师几句开场白后，即入主题。原来绘画
是这样教的：老师在教室里侧工作台上边画边讲，投影
仪把画面打到黑板上，大家看。是啊，绘画最重要的是
示范，看老师怎么提笔，怎么落笔，学员模仿，所以有
“依样画葫芦”一说。老师调好了墨笔，抚平了纸，平心
静气、不慌不忙地将淡墨笔尖伸向宣纸的中央，一棵
树，竟然是从中间的树杈杈画起的！哇，无从想象！老师
好像知道我们心里想什么，淡淡道：画树可以从任何地
方起笔，但我习惯从中间开始。从此，我
画所有的树，都从中间起笔。“师从”嘛！
这位小老师给我们留下了很好的印

象。没有耳提面命，没有唯我独尊，也不
强词夺理，小何老师一贯的平等待人，与
学员诚恳对话，面对这些零基础的老年学员，问出来的
一些问题，不管多“傻”，总是认真回答，不带一丝嘲唧
唧的意味，也从来没有不耐烦。
何老师画艺精湛。中国老祖宗发明的这支毛笔，简

直就是他身体的一个部分，堪称已臻“笔人合一”的境
界。笔到心到，扭几扭，一块奇石就显现了；涂两道，树
杆便凹凸有致，枯藤老树，历历在目。“双钩”“皴擦”“淡
墨渲染”，便是这些术语就很美；“注意前实后虚”“要留
白不要涂满”“大小高低疏密，错落有致”，原来绘画也
充满着哲理，饱含着东方式智慧。
小何话不多，大多数时间不苟言笑。当然，也有谈

笑风生的时候。他点评学生习作，“这几笔画得太快了”
“画这幅画时心不够静”。那天他说某幅画用的是“宿
墨”：“隔夜的墨不要用了，没有必要这么省”，我与邻座
嘀咕一句：“这也看得出来？”何老师居然听见了：“哈哈
是啊，只有高人看得出来！”他笑得一脸灿烂，年轻无
“皴”的脸上焕发着青春的光芒。

责编：杨晓晖

    不知不觉间，和
艺术节已经共同走过
了十多年的日子。 请
看明日本栏。
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